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　外国人技能実習制度における
　製材業の職種追加

　林業の従事者数は、1985年の約12万6

千人から2015年には約4万5千人と大きく

減少、直近の10年間でも13％減少してい

ます。高齢化率（65歳以上の割合）も25％

（2020年時点）で全産業平均の15％に比

べ高い水準にあります。

　また、製材業においても人口減少と他産

業への若者の流出、技術者の高齢化などに

より深刻な人手不足が続いています。

　こうした状況を打破するために、最新の

機械設備を導入したり、女性でも働きやす

い労働環境整備を進めてきましたが、それ

でも人手不足を解消するには至らず、林

業・製材業の業界で外国人労働力の活用

について期待する声が強まりました。

　しかしながら、それぞれの現場では外国

人労働力の受入れがほとんど見られませ

ん。これは農業などで活用されている外国

人技能実習制度が本格的に導入されてい

ないことが大きな理由です。この制度を活

用するには、技能検定制度の整備が必要で

あるため、これまで、林業・製材業の業界で

林野庁と連携しながら職種追加に向けて

準備をしてきました。

　その結果、昨年10月に「木材加工職種・

機械製材作業」が職種追加され、製材業界

は新しいステージに立つことができまし

た。

　林業・製材業分野に特化した
　組合設立と、
　特色ある人財受入れの仕組み

　製材業界については、令和2年1月に全

国木材組合連合会内に技能検定制度の整

備を行う外国人技能実習部会が設置され

ています。令和4年2月には、高知県木材協

会を通じて全国木材組合連合会関係者を

高知へお招きしてセミナーを開催しまし

た。このセミナーを契機に、林業・木材産業

に特化した外国人技能実習の監理団体を

立ち上げて担い手不足に立ち向かっていこ

うと呼びかけ、丸ノコ・帯ノコを使った2号

職種の追加を見越して同年10月に当組合

が発足しました。

　当組合の主な送出国はベトナムで、昨年

10月の職種追加を受けて、12月には面接

を行いました。今年初夏の入国を目指して

書類整備を進めています。

　ベトナム人財が中心である理由は、組合

員の協同組合丸和林材（丸和林業グルー

プ）がベトナム最大手のベトナム国営林業

総公社（Vinafor）と独占契約を結んでお

り、令和4年に、高知県・Vinafor・丸和林業

グループの3者による連携協定を締結して

いる関係で、ベトナム人の林業・木材産業

分野の人財確保が円滑かつ優先的に行え

るからです。

　今後は、ベトナム人及びベトナム在住経

験がある日本人の通訳の確保や、組合員の

ほとんどが林業・製材業分野の企業である

強みを活かして、各分野の現場で必要とさ

れる用語や技能の習得支援を機能的に行

える体制を整え、提供する予定です。

　さらなる林業・製材業人財の
　受入れ拡大を目指して

　林業の技能実習については、協同組合丸

和林材に所属する丸和林業株式会社で技

能実習生のテスト受入れを実施して実績

作りを行っており、視察受入れなどを通じ

て林野庁の制度研究チームとも情報共有

に努めて参りました。また、林業界が一丸と

なって「林業技能向上センター」という組織

を作り、林野庁との協議を続けながら林業

の職種追加に向けて技能検定制

度を整備していただいております。

令和6年度末までの職種追加を目

指したパブリックコメントも終了し

ましたので、早期の職種追加への

期待が高まっています。

　加えて政府が、マスコミ報道に

もあるとおり、人手不足が深刻な

分野で外国人が就労できる「特定

技能制度」の対象に「林業」と「木材産業」

を加えることの検討に入りました。技能実

習制度に代わる「育成就労」から受入れた

場合、「育成就労3年＋特定技能1号5年」の

計8年間も就労することが可能になります。

その後も試験に合格すれば、特定技能2号

として、在留期間は更新で上限はなく、要

件を満たせば配偶者や子供の家族帯同が

可能になることから、職場の仲間としてだ

けではなく、高知県を担う大切な仲間とし

て受入れることができるようになります。

　今後は、中・長期的な受入れをしっかり

と視野に入れて、送出国との強固な関係作

りや受入れ後のキャリアアップと日本語習

得支援をきめ細かく行い、林業・製材業分

野で外国人財に選ばれる高知県を目指し

ます。同時に、組合員から要望がある建設

業、宿泊業でも受入れ支援を行うなど、高

知県が抱える人口減少問題にも貢献でき

るよう努力して参ります。
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林業・木材産業分野における入国後のキャリアアップを徹底サポート！

　外国人労働者の受入れは、制度整備により雇用期間が長期化する傾向
にあります。そのため、事業者には、キャリアパスを意識して外国人労働者
のスキルアップを支援することが求められています。
　そこで当組合では、チェーンソーや刈払い機の講習などを開催する他、
県内唯一の外国人対応の技能講習所「高知建機技能センター（株式会社
高知丸高）」と連携してフォークリフト等の技能講習において、通訳派遣等
によりサポートする予定です。
　また、全ての日本の林業機械に関する標準テキストを独自でベトナム語
に訳したり、工場で安全に作業ができることの証明取得を支援するなど、
外国人労働者を事故やケガから守るための様々な取り組みメニューを積
極的に提供しています。

林業・製材業分野の
外国人財受入を目指した

全国初の事業協同組合を設立！

▲ベトナム人財確保に向けた3者協定締結

▲林野庁による高知県で活躍する林業分野のベトナム人財の視察

理事長　浜田 英宏 氏

聞
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て
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！

ち
く
と

HENSHIMO
Special Interview 

＜組合プロフィール＞
所在地：高知市仁井田字新築4502番地
ＴＥＬ：088-856-8285
組合員数：11名  
設立：令和4年10月
主な事業：外国人技能実習生受入事業
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事業年度終了後における組合事務手続き処理は決算関係書類の作成に始まり、
所管行政庁への書類届出や税務申告まで非常に煩雑となります。
以下をご参考に適正な事務手続きを行ってください。

定款で定める期間

通常総会会日の2週間前まで

原則 事業年度終了後2ヶ月以内
に開催（5/31）ただし定款変更に
より3ヶ月以内に変更が可能

※変更のあった日から2週間以内でも可

定款で定める期間
「決算関係書類」「事業報告書」
及び「監査報告」の提供

登記事項※3
あり

組合の年度末決算に伴う事務手続き組合の年度末決算に伴う事務手続き
組合決算期の事務手続きフロー 手続きにおける留意事項 （3月末決算例）

あり

出資変更

法務局へ登記
4週間以内（4／28）

年度末（3／31） 

「決算関係書類」「事業報告書」の作成

監事へ「決算関係書類」「事業報告書」の提出

理事会招集通知

理 事 会

理事会議事録作成

「決算関係書類」「事業報告書」の備置き

通常総会招集通知

総会議事録作成

通常総会

監事の監査
「監査報告」作成通知

監事は決算関係書類の全部
を受領した日から4週間後、
もしくは理事との合意により
定めた日のいずれか遅い日
までに監査報告を作成し理
事に通知

総組合員の2分の1以上の出席
なお、出席者には書面及び代理人（委任状）による出席を含む

原則として出席した組合員の中から選任
議決権（選挙権を除く）を行使することができないため、他の組合員の代理人となることはできない

［ 主な事項］
定款変更、規約及び共済規定の設定・変更・廃止、毎事業年度の事業計画及び収支
予算の設定・変更、経費の賦課及び徴収方法、決算関係書類の承認、役員の選挙又は
選任、役員の報酬、組合員の除名、組合の解散又は合併、組織変更、組合員による役
員の解任請求、組合員の出資の口数に係る限度の特例、事業の全部の譲渡、新設合
併の場合における設立委員の選任

定款で定める事項
（例）借入金残高の最高限度、1組合員に対する貸付け又は1組合員のためにする債務
保証の残高の最高限度など

定款変更、組合員の除名、組合の解散又は合併、組織変更、組合員の出資口数に係る
限度の特例、事業の全部の譲渡、新設合併の場合における設立委員の選任
※協業組合には別途定めあり

定款変更 役員（理事・監事）改選 決算関係書類提出 税務申告 剰余金処分

あり あり
総会後すみやかに 新理事の就任

法務局へ登記 所管行政庁届出 税務署・県税事務所・市町村

変更のあった
  日から2週間
    以内代表理事

の就任後
２週間以内

認可書到達後2週間以内

通
常
総
会
終
了
後
２
週
間
以
内

①
法
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の
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し
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請
に
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申
告
期
限
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が
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能
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代表理事等選任※2

※1

議事録の作成

認 可

※代表理事変更の場合、
　税務署等へ要届出

通常総会※1

代表理事の選任※2

定款変更認可後に登記が必要な事項※3

代表理事が交代した場合だけでなく、再任された時も法務局への登記が必要

名称、地区、事務所の所在地、公告方法、事業、出資1口の金額、出資払込の方法
※定款中で、登記簿謄本（履歴事項全部証明書）に記載されている事項です。

法定議決事項

任意議決事項

上記以外

特別議決（総組合員の半数以上が出席
し、その議決権の3分の2以上の多数）

普通議決（総組合員の半数以上が出席
し、その議決権の過半数） 

成立の定足数●

総会の議長●

議決事項●

議決方法●

〈お問い合わせ・提出先〉 高知県中小企業団体中央会　
〒781-5101 高知市布師田3992-2 
高知県中小企業会館４階　TEL 088-845-8870　

●中央会宛に２部（行政庁用１部、本会控え用１部）ご提出いただければ、
　本会経由で所管行政庁へ提出します。
●高知県庁では行政手続き（届出書類、定款変更など）をインターネットで行う
  「電子申請サービス」を始めています。

決算関係書類の提出をお忘れなく

決算関係書類

○財産目録 　 ○貸借対照表

○損益計算書 ○剰余金処分案
　または損失処理案

組合は毎事業年度、通常総会終了の日から2週間以内に、事業報告書及び通常
総会議事録（もしくは謄本）とともに、決算関係書類を所管行政庁に提出する
ことが法律上定められています。所管行政庁では、組合が事業活動を行ってい
るかどうかを決算関係書類の提出の有無によって判断しており、3年連続して
提出を怠ると休眠組合と見なされ、解散整理の対象となります。必ず提出する
ようにしてください。
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事業年度終了後における組合事務手続き処理は決算関係書類の作成に始まり、
所管行政庁への書類届出や税務申告まで非常に煩雑となります。
以下をご参考に適正な事務手続きを行ってください。

定款で定める期間

通常総会会日の2週間前まで

原則 事業年度終了後2ヶ月以内
に開催（5/31）ただし定款変更に
より3ヶ月以内に変更が可能

※変更のあった日から2週間以内でも可

定款で定める期間
「決算関係書類」「事業報告書」
及び「監査報告」の提供

登記事項※3
あり

組合の年度末決算に伴う事務手続き組合の年度末決算に伴う事務手続き
組合決算期の事務手続きフロー 手続きにおける留意事項 （3月末決算例）

あり

出資変更

法務局へ登記
4週間以内（4／28）

年度末（3／31） 

「決算関係書類」「事業報告書」の作成

監事へ「決算関係書類」「事業報告書」の提出

理事会招集通知

理 事 会

理事会議事録作成

「決算関係書類」「事業報告書」の備置き

通常総会招集通知

総会議事録作成

通常総会

監事の監査
「監査報告」作成通知

監事は決算関係書類の全部
を受領した日から4週間後、
もしくは理事との合意により
定めた日のいずれか遅い日
までに監査報告を作成し理
事に通知

総組合員の2分の1以上の出席
なお、出席者には書面及び代理人（委任状）による出席を含む

原則として出席した組合員の中から選任
議決権（選挙権を除く）を行使することができないため、他の組合員の代理人となることはできない
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定款で定める事項
（例）借入金残高の最高限度、1組合員に対する貸付け又は1組合員のためにする債務
保証の残高の最高限度など

定款変更、組合員の除名、組合の解散又は合併、組織変更、組合員の出資口数に係る
限度の特例、事業の全部の譲渡、新設合併の場合における設立委員の選任
※協業組合には別途定めあり

定款変更 役員（理事・監事）改選 決算関係書類提出 税務申告 剰余金処分

あり あり
総会後すみやかに 新理事の就任

法務局へ登記 所管行政庁届出 税務署・県税事務所・市町村
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代表理事等選任※2

※1

議事録の作成

認 可

※代表理事変更の場合、
　税務署等へ要届出

通常総会※1

代表理事の選任※2

定款変更認可後に登記が必要な事項※3

代表理事が交代した場合だけでなく、再任された時も法務局への登記が必要

名称、地区、事務所の所在地、公告方法、事業、出資1口の金額、出資払込の方法
※定款中で、登記簿謄本（履歴事項全部証明書）に記載されている事項です。

法定議決事項

任意議決事項

上記以外

特別議決（総組合員の半数以上が出席
し、その議決権の3分の2以上の多数）

普通議決（総組合員の半数以上が出席
し、その議決権の過半数） 

成立の定足数●

総会の議長●

議決事項●

議決方法●

〈お問い合わせ・提出先〉 高知県中小企業団体中央会　
〒781-5101 高知市布師田3992-2 
高知県中小企業会館４階　TEL 088-845-8870　

●中央会宛に２部（行政庁用１部、本会控え用１部）ご提出いただければ、
　本会経由で所管行政庁へ提出します。
●高知県庁では行政手続き（届出書類、定款変更など）をインターネットで行う
  「電子申請サービス」を始めています。

決算関係書類の提出をお忘れなく

決算関係書類

○財産目録 　 ○貸借対照表

○損益計算書 ○剰余金処分案
　または損失処理案

組合は毎事業年度、通常総会終了の日から2週間以内に、事業報告書及び通常
総会議事録（もしくは謄本）とともに、決算関係書類を所管行政庁に提出する
ことが法律上定められています。所管行政庁では、組合が事業活動を行ってい
るかどうかを決算関係書類の提出の有無によって判断しており、3年連続して
提出を怠ると休眠組合と見なされ、解散整理の対象となります。必ず提出する
ようにしてください。
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　今年は「女性団体事例発表・展示PR会」の前段で『高知女性団体交流プラットフォーム「ねえやんの会」』（以下「ねえやんの会」）の発足
式を執り行いました。
　式では、本会が設立背景や会則を説明した後、設立発起人を代表して「土佐茶普及促進女性会議」会長 中山 美佳氏が設立趣意と発足
を宣言しました。

 　　　　発足の背景
　高知県内各地域で活躍している女性団体では、少子化、担い手不足等による人材不足やコロナ禍によるイベント・域外活動の激減と
いった共通の課題を抱えており、また、県内各地に女性団体は多数あるものの、交流する場がほとんどないという現状があります。
　そこで、こうした課題を解消し、県内の各地域・業種の女性団体同士が気軽に参加できる情報交換や交流のきっかけとなる場を創出す
ることで、団体間の交流・連携の促進を図ろうと、「ねえやんの会」を発足しました。

 　　　　発足までの経緯
　発足に至るまでに、本県で活躍する女性団体を代表して、 
(写真左から)「土佐茶普及促進女性会議」会長 中山 美佳氏、
「チームシルク」代表 瀬戸口 登貴恵氏、「高知おかみさん会」
会長 小林 和子氏、「四万十玉姫の会」会長 乾 梢氏、「とさし旬
物クラブ」会長 森田 満子氏の5名の設立発起人と、本会で何
度も協議を重ねてきました。
　愛称の「ねえやんの会」も設立発起人で意見を出し合い決
定したものです。坂本龍馬の姉である「乙女ねえやん」が由来
となっており、「乙女ねえやん」のように永く愛され、力強く活
躍できる団体になるようにとの発起人の思いが込められてい
ます。

 　　　　今後の活動予定
　今後は「学び」・「交流」・「連携」を3本柱に以下のような活動を進めていきます。

　  学び  …女性団体同士の交流や連携を促進するための情報提供や研修会などの場づくり

　  交流  …他団体の理解と友好を深めるための交流促進

　  連携  …それぞれの女性団体のニーズに基づいた団体間のマッチング

 　　　　会員資格
　「地域経済の活性化を図ることを目的として県内で活動する女性を中心とした団体」となっており、業種は不問です。入会金や会費は
無料で、会長など役職の割り振りはせず、誰でも気軽に参加できるプラットフォームとして緩やかに連携していきます。

　女性団体事例発表会後、県内各地にある8女性団体がブースを設け、自慢
の産品販売とともに活動の紹介を行いました。女性団体を含む総勢70名の
参加者で賑わい、野菜やお菓子、手作り雑貨や調味料など、ブースにあふれ
んばかりに並べられていた産品は、瞬く間に完売！ 女性団体同士の活発な
ブースの行き来もみられ、多くの新たな繋がりが生まれた活気ある会となり
ました。

●大川村集落活動センター 結いの里 ●集落活動センターあわ
●日高村商工会女性部 ●チーム・シルク
●とさし旬物クラブ ●四万十玉姫の会
●土佐茶普及促進女性会議 ●JA高知県女性部安芸地区安芸支部　なすっこ組

　今年は4団体が、団体設立の背景や活動内容、今後の展望などの発表をしました。発表団体と主な内容は次の通りです。

▶大川村集落活動センター 結いの里（大川村）
　『はちきんが地産地消食堂で地域を支える』と題した発表では、大川村特産品の「土佐はちきん地鶏」と
「大川黒牛」のおいしさをたくさんの人に知ってもらうため、集落活動センター内の「おかあさん食堂」での
活動や食堂のメニュー作りなどの取組みが説明されました。今後は、「ファンづくり」・「集いの場としての
機能の拡充」・「人材確保」に注力していきたいとの意気込みも聞かれました。

▶集落活動センターあわ（須崎市）
　令和3年にリニューアルした拠点施設で始まった活動について発表されました。その中でも、「ふるさと
納税返礼品」の発送や地域の特産品づくり、拠点施設前を通過する観光列車のおもてなしなどのユニー
クな活動についての説明がありました。最近では、SNSでの情報発信を始めるなど様々なことに挑戦し
ています。

▶野根キッチン（東洋町）
　東洋町の郷土料理である「こけら寿司」の継承を目的に設立された活動内容、本会事業（女性商業者等
活躍促進事業）を活用して実施した取組みとその成果について発表されました。色鮮やかな「こけら寿司」
の製造過程の説明もあり、参加者の心を惹きつけていました。是非一度、現地に食べに来てもらいたいと
の思いがあふれた発表でした。

▶企業組合 せいらん（津野町）
　 津野町の宿泊施設「遊山四万十せいらんの里」を運営するまでの設立経緯や苦労話、スタッフである
地元の「お母ちゃん」の想いや運営上の工夫について発表されました。発表の最後には、スタッフの家庭と
仕事の両立の難しさや後継者不足などの課題はあるが、「全力でおもてなしをするという気持ちは変える
ことなく大切に運営を続けていきたい」との思いが語られました。

　各団体の発表の後には質疑応答、感想発表の時間が設けられ、女性団体からは「今後の活動の参考になった」、「私たちの活動にも取り
入れたい」との前向きな感想が寄せられ、また発表内容で気になった点についての質問も活発に行われました。

女性商業者等活躍促進事業 レポート女性商業者等活躍促進事業 レポート女性商業者等活躍促進事業 レポート

高知女性団体交流プラットフォーム
「ねえやんの会」が発足しました！

女性団体事例発表・展示ＰＲ会を開催しました！
　本会では、高知県内の女性団体の連携と活躍を支援する「女性商業者等活躍促進事業」を行っています。
その成果として、令和6年1月30日、「ザ クラウンパレス新阪急 高知」にて、『高知女性団体交流プラット
フォーム「ねえやんの会」』の発足式と、その後に「女性団体事例発表・展示PR会」を開催しました。
　15の女性団体を含め約70名の参加者が集まり、盛大に開催された模様をお伝えします！

　発足式後、県内にどのような女性団体があり、どのような活動をしているか、お互いに知り合い、交流
することを目的とした「女性団体事例発表・展示ＰＲ会」を開催しました。
　「高知おかみさん会」小林会長の挨拶を皮切りに、コーディネーターとしてお招きした「ゆとり研究所」
所長 野口 智子氏に会の進行を務めていただきました。

◆女性団体事例発表会

◆女性団体展示PR会

▲ゆとり研究所　所長　野口 智子氏

出展団体
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　今年は「女性団体事例発表・展示PR会」の前段で『高知女性団体交流プラットフォーム「ねえやんの会」』（以下「ねえやんの会」）の発足
式を執り行いました。
　式では、本会が設立背景や会則を説明した後、設立発起人を代表して「土佐茶普及促進女性会議」会長 中山 美佳氏が設立趣意と発足
を宣言しました。

 　　　　発足の背景
　高知県内各地域で活躍している女性団体では、少子化、担い手不足等による人材不足やコロナ禍によるイベント・域外活動の激減と
いった共通の課題を抱えており、また、県内各地に女性団体は多数あるものの、交流する場がほとんどないという現状があります。
　そこで、こうした課題を解消し、県内の各地域・業種の女性団体同士が気軽に参加できる情報交換や交流のきっかけとなる場を創出す
ることで、団体間の交流・連携の促進を図ろうと、「ねえやんの会」を発足しました。

 　　　　発足までの経緯
　発足に至るまでに、本県で活躍する女性団体を代表して、 
(写真左から)「土佐茶普及促進女性会議」会長 中山 美佳氏、
「チームシルク」代表 瀬戸口 登貴恵氏、「高知おかみさん会」
会長 小林 和子氏、「四万十玉姫の会」会長 乾 梢氏、「とさし旬
物クラブ」会長 森田 満子氏の5名の設立発起人と、本会で何
度も協議を重ねてきました。
　愛称の「ねえやんの会」も設立発起人で意見を出し合い決
定したものです。坂本龍馬の姉である「乙女ねえやん」が由来
となっており、「乙女ねえやん」のように永く愛され、力強く活
躍できる団体になるようにとの発起人の思いが込められてい
ます。

 　　　　今後の活動予定
　今後は「学び」・「交流」・「連携」を3本柱に以下のような活動を進めていきます。

　  学び  …女性団体同士の交流や連携を促進するための情報提供や研修会などの場づくり

　  交流  …他団体の理解と友好を深めるための交流促進

　  連携  …それぞれの女性団体のニーズに基づいた団体間のマッチング

 　　　　会員資格
　「地域経済の活性化を図ることを目的として県内で活動する女性を中心とした団体」となっており、業種は不問です。入会金や会費は
無料で、会長など役職の割り振りはせず、誰でも気軽に参加できるプラットフォームとして緩やかに連携していきます。

　女性団体事例発表会後、県内各地にある8女性団体がブースを設け、自慢
の産品販売とともに活動の紹介を行いました。女性団体を含む総勢70名の
参加者で賑わい、野菜やお菓子、手作り雑貨や調味料など、ブースにあふれ
んばかりに並べられていた産品は、瞬く間に完売！ 女性団体同士の活発な
ブースの行き来もみられ、多くの新たな繋がりが生まれた活気ある会となり
ました。

●大川村集落活動センター 結いの里 ●集落活動センターあわ
●日高村商工会女性部 ●チーム・シルク
●とさし旬物クラブ ●四万十玉姫の会
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出展団体
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KUMIAI informationい・ろ・は・に・ほ・へ・とi 組合活動のPR、イベント、新商品のご紹介

などの告知コーナーです。 
中央会までどしどし情報をお寄せください！
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お問い合わせ／全高知珊瑚協同組合連合会 事務局　TEL:088-846-2333

　全高知珊瑚協同組合連合会（田村 紘理事長）では、
国内で珊瑚デザインや加工技術に従事する職人がその
技術力や表現力を競うコンテストとして「土佐さんごまつ
り　名作コンテスト」を年1回開いており、今年も３月５
日（火）から開催いたします。
　作品は、宝石珊瑚を用いて立体彫刻や額装彫刻にて
様々な表現を競う「立体・平面彫刻の部」と、宝石珊瑚
ジュエリーの美しさを競う「宝飾の部」があり、入賞作品
のほかエントリー作品をウェブサイト上で展示します。
　期間中はこれら展示作品から「ユーザー賞」を決定す
る一般の方の投票を受け付けており、投票いただいた方
の中から抽選でアクセサリーをプレゼントします。
　珊瑚の魅力や職人の技術力を結集した作品をご覧いただきながら、投票にもぜひご参加ください。

佐さんごまつり名作コンテスト開催のお知らせ

　高知県商店街振興組合連合会（廣末幸彦理事長）では、去る２月６日
（火）・７日（水）の両日にわたって、商店街創生セミナーを開催しました。
　当セミナーは、毎年全国各地で青年部研修会と職員講習会を合同で行う
ものであり、本県では約２０年ぶりの開催となりました。
　会ではまず、高知大学地域協働学部講師・今城逸雄氏をファシリテーター
に迎え、歴代青年部会長を務めた廣末幸彦氏、安藤一臣氏、堅田佳嗣氏を
コメンテーターとしたトークセッションを行いました。
　その後は、商店街を軸に、行政や各種支援団体、教育機関等との協力体
制のもと実施した四万十市の活動事例紹介等を行いました。
　また、2日間にわたるセミナー終了後に
は、安藤浩二副理事長の案内により中
心市街地の視察研修を実施するなど、
高知の街の雰囲気を体感していただきま
した。
　両日併せて120名以上が参加した当セ

ミナーでは、研修だけでなく、懇親会において高知県ならではの食材をふん
だんに使った料理や「よさこい踊り」を披露するなど、参加者一同、親睦を
深めるとともに大きな盛り上がりを見せていました。

【実施期間】 令和6年3月5日（火）～31日（日）

［第48回土佐さんごまつり 名作コンテスト ウェブサイト］https://allsango.jp/

セミナー概要セミナー概要

  ２月６日（火）　城西館　
【トークセッション】
●地域の力と協働する高知の商店街の活性化戦略
●「はりまや橋勝手にガイド」について
　　　　　　　　／高知大学地域協働学部 学生報告
【事例発表】
●Shimanto+Terrace「はれのば」について
　　　　　　　　／四万十にぎわい商店(株)
●四万十市玉姫の会の活動内容について／四万十市玉姫の会

【講義】
●「中小企業施策について」 
　／中小企業庁経営支援部商業課長 古谷野義之氏

  ２月７日（水）　オーテピア
【講義】
●高知市中心市街地活性化への
　取り組みについて　　
　　　　　　　／高知市商業振興外商支援課
●高知ＴＭＯの取り組みについて
　　　　　　　／高知商工会議所
●「高知市中心市街地活性化基本計画における
　  オーテピア図書館の役割」
　　　　　　　／高知市民図書館　　　
【中心商店街視察】　　

ご報告 能登半島地震支援金に対するご協力ありがとうございました。

　高知県中小企業青年中央会では、去る１月２２
日(月)ホテル高砂にて、青年部員等26名が参加し
経営能力向上セミナーを開催しました。
　人材確保が難しい昨今、限られた人員で生産性
向上を図るために必須となるデジタル化推進や
DXについて、政府や自治体の後押しもあって導
入・推進する企業が増加しつつある一方で、デジタ

ル人材が不足していることが課題となり、デジタル化を推進できていない企業も多数あります。そこで本セミナーでは、デジタル人材
を必要としないデジタル化やＤＸの手法を学ぶことを目的に、NTTアドバンステクノロジ株式会社の山本氏をお招きし、「ＣＨＡＬＬ
ＥＮＧＥ ＤＸアクション －ＤＸ人材に頼らないＤＸ－」と題してご講演いただきました。
　講演では、誰でも活用できバックオフィス業務などで効果を発揮する生成ＡＩや情報共有機能の紹介を、デモンストレーションや
導入事例を交えながら説明いただき、参加者は真剣に耳を傾けていました。
　また後段では、東京海上日動火災保険株式会社の髙橋氏より、「日本企業が直面するサイバーリスクの実態とそのマネジメントに
ついて」と題して、デジタル化やＤＸを推進するうえで対応すべきセキュリティ対策等についてご説明いただきました。
　セミナー終了後には懇親会も開催し、参加者間の交流親睦を一層深めることができました。

　おかげさまで、８組合青年部・企業より総額２９４，０００円のご寄付をいただきました。
　全国から集まりました支援金は、全国中小企業青年中央会から被災地域の青年中央会（協議会）等に贈呈し、中小企
業の復興に役立てていただきます。

経営能力向上セミナー
(新年交流会 )を開催しました
経営能力向上セミナー
(新年交流会 )を開催しました

知事賞受賞作品
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〒７８０-０９０１  高知市上町３丁目１３番１４号
TEL０８８-８３２-３２６１          FAX０８８-８２２-７０６９
URL http://www.kochi-cgc.or.jp/

お金のこと、経営のことのほかにも、デジタル化の
推進や事業承継など、さまざまな経営課題に対して
その道のプロフェッショナルが解決策を提案します。
信用保証協会では、経営の「今」を全力でサポート
します。

お問い合わせ先 高知県中小企業団体中央会　TEL：088-845-8870　E-mail:info@kbiz.or.jp

組合員への共有も、URLや
二次元コードを送るだけで楽 ！々

▼HPからのチェックはこちらから
https://www.kbiz.or.jp/henshimo
【高知県中央会ホームページ】にアクセス、
【中央会情報誌「へんしも情報」】の
バナーからご覧になれます！

高知県中央会HPでも「へんしも情報」が読めます！
スマホ
でも

PC
でも

（二次元コード）

バックナンバーも掲載！

中央会の本年度補助事業を活用した取り組みを
ご紹介します。中央会事業れぽーと

　技能実習制度見直し後の新制度への対応な
ど、情報発信機能を強化したホームページとし
て全面リニューアルした。
　コンテンツは、技能実習生の受け入れ企業や
実習生の声、母国語相談の窓口設置、監理団体
としての組合でのサポートに関する情報発信を
充実させるとともに、特定技能制度に関する説
明も新たに盛り込んだ。

●取り組み概要

　ホームページの運用によって、組合のサポート体制が強化されるとともに、職員の業務効率の向
上にも繋げていく。また、組合員に対しても外国人材活用や海外展開の取り組みに寄与することに
よって、新たな組合員の加入や外国人材の受け入れ増加を図ることで、収益の向上を目指していく。

●成果・期待される効果

土佐ふれあい協同組合

　現在、ホームページを有している組合員は１８
社中１２社で、ホームページがあっても、大半の
企業がSEO対策を行っていないため、事業所
名やツアー名で検索をかけないとツアー情報
にたどり着かないことから、新規の顧客獲得が
難しかった。
　そこで、各社の課題である広報力及び発信力
を強化することを目的として、SEO対策を施し
た組合のホームページを制作した。

●取り組み概要

　トップページには一般向けと業者用の入り口を設け、一般向けには旅行会社の検索や組合員が企
画するツアー情報を手軽に検索できるようにした。旅行を計画している方へのツアー情報の提供と
問い合わせなどに組合が対応することで、組合員の受注機会の拡大に繋げていく。

●成果・期待される効果

高知県旅行業協同組合

 活用補助事業名 取引力強化推進事業

 テ ー マ  技能実習制度の見直し！ 新制度を見据えた情報発信機能の再構築

 活用補助事業名 取引力強化推進事業

 テ ー マ  組合員の広報力強化及び組合の魅力発信のためのホームページ制作

事例
1

事例
2

　全国的に清酒の輸出拡大が進む中、輸出相手
国として第２位にある米国への輸出を促進する
ため、本県が取り組む「土佐酒輸出拡大プロ
ジェクト」の一つであるニューヨークでの土佐
酒のプロモーション活動に、当組合も参加し米
国での輸出機会の創出や拡大を図った。

●取り組み概要

　Bar Convent Brooklyn 2023やThe Joy 
of Sake New York 2023への出展、Kuraichi試飲会の開催などを通じて、これまで米国での商流
がなかった組合員の販路開拓に寄与するとともに、商流を持っている組合員においても新たな商
品の取り扱いが開始されるなど、輸出拡大にも繋がった。

●成果・期待される効果

高知県酒造組合

 活用補助事業名 連携組織活性化支援事業（経営力向上補助金）

 テ ー マ  土佐酒の海外販路開拓事業

事例
3

https://kouryokou.or.jp/

https://tosafureai.com/
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移住したきっかけ
　東京生まれ、東京育ちで、20代から
田舎暮らしに憧れはあったものの、な
かなか移住に踏み切れずに30代を過
ごしました。そんな中コロナ禍を機に、
一度きりの人生なので自分が本当に
やりたいと思ったことをしようと思い
立ち、移住を決意しました。どうせ移住
するなら、行ったことのない四国、チャ
レンジするなら最強クラスの田舎にし
たいと思い、地域おこし協力隊の募集
を探していたところ大川村に出会いま
した。

協力隊の活動内容
　ミッションは集落支援で、特に水源
管理の課題に取り組んでおります。大川
は1000ｍ級の山に囲まれた中山間地
域で、水道は標高の高い山の上から落
差のみで水を家に引き込んでいます。大
川に来て、それにとても驚きましたが、
さらにすごいことに、人口の約７割が自
力で家の水道を管理していることでし
た。一昔前ならそれも何とか成り立って
おりましたが、少子高齢化・過疎化に伴

う急激な人口減少でこの仕組みが成り
立たなくなりつつあり、このままでは集
落での暮らしが困難になってしまいま
す。これに歯止めをかけるべく
日々活動しています。
　着任当初は、主要に使われ
ている水源地をめぐって、村内
すべての生活用水の状況につ
いて資料化する作業を行いま
した。現在は水源管理の現場
で、水源管理スキルの向上を
図っています。
　水源地に行くたびに学びが
あり、毎日充実した日々を過ご
しています。

今後の展望
　協力隊の任期終了後も、大
川で水源管理を主要な生活の
糧として生活していけるよう
に、また村で掲げる人口400
人維持・16集落維持に少しで
も貢献したいと考え、日々活動
に取り組んでいます。全ての集
落の方が水の心配をすること

なく生活できるといった都会では当た
り前の生活を大川でも送れるように、そ
の一助になればと考えております。

地域おこし協力隊レポート㉗
土佐のこじ

ゃんと

えいところ！
土佐のこじ

ゃんと

えいところ！ 大川村

小金滝の滝つぼ
大川村で見つけた 

　こじゃんとえいところ！
大川村で見つけた 

　こじゃんとえいところ！
大川村で見つけた 

　こじゃんとえいところ！
大川村で見つけた 

　こじゃんとえいところ！

　大きな滝から小さな滝ま
で、滝が多く点在する大川
村の中で「小金滝」は、四国
屈指100メートル以上の落
差を誇ります！ 県道からも
はっきり見えるほど大きな滝
ですが、滝つぼまで徒歩で
行くことができ、間近でその
姿を見ることができます。

▲水源管理作業　その1

出身：東京都
年齢：43歳　
着任：令和4年11月

福原 健太郎
（ふくはら けんたろう）

大学卒業後、ウェブ制作会社に約１５
年勤務し、営業、制作、管理などさま
ざまな部署を経験する。仕事にやり
がいは感じていたものの、常に新た
なものを追いかけ続けることが年々
しんどくなり、以前から憧れていた田
舎生活を真剣に考え始める。その中
で地域おこし協力隊のことを知り、自
然豊かな大川村への移住を決意！

▲水源管理作業　その2
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売　上　高
収益の状況
業界の景況

▲29.4
▲38.2

情報連絡員報告を
中心とした 県内各業界の動向

1月は、全商品平均で前年比105％。補助金のついているエコキュートが前年比で115％と好調である。

飲食店の並ぶ栄町の道路工事が終了。綺麗になったと好評だ。新年会等が多い時期に間に合って良かったが、雇
用人員はまだ不足している。

1月度商況は市内がやや好調。県外市況は足踏み状況。能登半島地震の影響と考えられる防災保存食の動きが好
調。高知県内のガソリン類価格が高いという声が多い。

入荷量は、一部で積雪の影響もあるが全体的には入荷しており、丸太価格についても、前月よりあまり変わりなく
ほぼ横ばいの状況。今後、年度末に向けては順調に出材されるものと思われる。

タオル用紙は、販売金額・販売量・生産量とも前年同月比及び前年累積比で増加している。しかし、タオル用紙以外
の紙は減少している。紙製品全体で見ても販売金額・販売量は昨年を下回っており、紙製品全体として見ると厳し
い状況に変わりはない。価格転嫁は一段落ついた状況であるが、2024年問題で運賃値上げが予想されており、
今後も厳しい状況が見込まれる。

コロナ禍以降、業績が伸び悩んでいる。4年ぶりに展示会を開催する予定で、これが起爆剤になることを期待して
いる。

前年度同月比114.4％と例年並みである。

ここ3か月程前年を割っていたが、1月はなんとか前年並みの売上を出すことができた。国内のインバウンド売上
を注目視する取引先が多いことと、受注残になっていた商品の納入が上がってきたためと思われる。ただ、安心は
できない様子も見受けられる。材料・光熱費の値上がりは生産者にとって厳しい状況は続いている。

生産状況は引き続き高水準である。

1月度の取引額は前年同月比202％となり、コロナ禍前の水準に戻りつつある。

1月は前年度より売上が減っている。魚の入荷も少なく、市場に活気がなかった。1月・2月はカツオの入荷が少な
い。カツオ待ちです。運賃高騰の影響がある。

年始もそこまで人の動きは見られなかった。新型コロナウイルスの影響は落ち着いてきたが、コロナ禍前と比べ人
の流れは変わったように思える。小売店に昔のような活気は見られない。

年度末にかけて相場も上昇傾向にあり、軽自動車・普通車ともに高年式車の需要が多く、仕入れに苦戦している。
中古車販売価格が「支払総額」になり、消費者にも高い支持を得ている。

中央公園地下駐車場 売上前年比：93.3％、利用台数前年比：91.3％。例年のことながら、先月の12月と比べて昼
夜ともにめっきり人通りが少なくなった。しかし、20日・21日中央公園で行われた「テイクアウトフェスタ」は昨年以
上の来場者で盛り上がった。

前年同月比の売上は同程度から１割弱程度と微増。引き続き光熱費や仕入れ価格は高騰しているが価格転嫁は十
分とは言えず収益は悪化している。コロナ禍以前との売上比較は約8割。売上高の回復は頭打ちの感が相当強
い。新型コロナウイルスの影響で売上が低下している。電気・ガス等のエネルギー、大手メーカーの原材料等の大
幅な値上げに対し、顧客離れや売上の低下等の懸念から業界の価格転嫁力は低い。　

電気機械器具小売

商店街（四万十市）

食品団地

木製品素材生産

製紙（家庭紙）

製紙（手すき和紙）

コンクリート製品

刃物製造

船舶製造

珊瑚装飾品製造

生鮮魚介卸売

各種小売（土佐市）

中古自動車小売

商店街（高知市）

飲食店

組合クーポン：前年同月対比82％、全旅クーポン合算後：前年対比160％。12月に組合ホームページを開設後、組
合加盟検討の連絡が1件、ホームページを通じた業務に関する問合せも徐々にあり、効果が表れている。

売上の減少傾向が続いている。大型案件の相談も昨年に比べ減少しており、IT投資については特に成果が見込め
る分野に焦点を当て、資源を投入しているのではないか。人材リソース確保の問題もあり、引き続き注視する必要
があると思われる。

組合員の施工する電力引込線工事量は、前年同月比114.6％となった。高知中央地区が345％と大幅に増加した
ものの、香長地区が30.4％と減少した。

実働1日1車当りの前年同月比運送収入：111.3％、輸送回数：105％、実働率は51.2％。1月19日に新運賃料金
が増収率13.72％で公示され、2月19日より実施されることとなった。普通車で560円/1km、269mごとに80円
となっている。はりまや橋から桂浜まで乗ると約300円ほど高くなっている。

商品値上げによる仮需要の影響に加え、消費の復活には至らない状況が続く。新型コロナウイルスの影響で、土佐
の文化である皿鉢料理・返杯・献杯等の自粛が続いている。電気料金、運送費の高騰の影響も大きい。

昨年度より帆布製品の大幅な値上げがやっと販売価格に転嫁できそうにあるなかで、小幅ではあるが、帆布製品・
副資材等の相次ぐ高騰で非常に厳しい状況が長引きそうである。新型コロナウイルス感染症の影響が下火に向か
うなか、イベントの開催がコロナ禍前に回復基調にやっとなったように感じるが、販売事業は厳しい状況が続くと思
われる。価格転嫁に関しても、大変厳しい状況が続くと思われる。

住宅資材の需要は減少傾向にあり、プレカットの操業は低下気味である。

新築住宅の別注建具家具の仕事が少ない。リフォームは少しある。

売上微増、設備操業度若干低下という結果となった。過去3か月よりは多少回復していると思われる。県外需要も
回復傾向が若干見られた。しかし、原材料の高騰・燃料関係の値上げ等の影響で多少の製品価格改定実施の影響
が需要を圧迫しており、厳しい状況には変わりない。

1月度の全組合員の出荷量は、単月で対前年比84.2％、4月からの累計出荷量は対前年比89.5％で単月及び累
計ともに減少傾向にある。地区別では、東部・嶺北・中部以外が減少傾向にある。エネルギー・原材料価格の高騰に
伴い、来年度の販売価格を検討中である。

団地内の売上高については、好材料なく複数事業所において低調で推移している。一部事業所では、製品の長納
期化が進むなか、原材料調達コストの見込み違いが生じ、価格転嫁に苦慮する状況が続いている。ガソリン価格の
上昇により、経費が高止まりしている。

物価高の影響なのか、1月の外食は動きが悪く、金額的にはアップするも、数量的なものは少ない様子。暖冬で季
節品の動きが悪く、景気回復は感じられない。電気・ガソリン代、仕入価格等々値上がりしているものの、転嫁は十
分に出来ていない状況である。

10月～12月にかけて堅調さが続いた野菜が1月度は低調な数字となった。果実は入荷減にもかかわらず金額・キ
ロ単価ともに前年を下回る最悪な状況であった。

年明けからの原油相場は円安ドル高は若干鈍化したが、中東の地勢リスクに加え、米国の顕著な経済指標や中国の景気
刺激策などが材料視され、高値が続いている。それに対する政府の補助額補充延長に伴う算定方法の変更で1月末には
1.9円/L増額となり、総額18.2円/Lとなっている。補助のおかげで仕切り価格はわずかに値下がりしているが、市況が
大きく動くほどではない。来週も原油の値上がりは続くとみられるが、政府の補助により仕切り価格はどのように動くか
分からない。現在、新型コロナウイルスだけでなくインフルエンザも流行しており、人手不足に拍車がかかっている。

1月28日に、農林商福連携型の「軽トラマルシェ」を開催。4回目となる今回は、ポンカンの詰め放題やJA女性部
によるナス料理の販売、多機能型事業所「こうち絆ファーム」によるナスの天ぷらうどんの他、キッチンカーの出店
などがあった。会場では、能登半島地震への義援金の受付も行い、60,895円の義援金が集まった。また、今回初
の試みとして、コスプレイベント「あきコス」が同時開催された。県内外からコスプレイヤー約100名が参加し、商
店街を回遊し、たくさんの人で賑わった。

昨年11月までは好調な業況であったが、12月以降の需要が極端に弱くなった。宴会部門は徐々に回復してきてい
るものの、コロナ禍以前の基準には遠く及ばず、人手不足も深刻化している。

物価高による節約志向なのか需要がやや減少傾向。石油資材の値上げは続いている。不採算店の閉鎖が進んで
いる。新型コロナウイルスの影響で、リモートワークが定着し、ワイシャツ等の持込みが減少している。冠婚葬祭需
要は回復傾向、宴会需要はかなり回復している。エネルギー・原材料等の高騰について、価格転嫁していない店で
は顧客の理解を得られるかの不安と値上げのタイミングが難しい状況である。

令和6年1月分の公共用土木生コン出荷量は、前月比88.2％、前年同月比84.2％。1月の工事請負金額は前年当月比
で142.1％。令和6年1月末時点の前年対比請負金額は、国：96.2％、高知県：98.0％、市町村：87.5％となっており、工
事請負金額・生コン出荷量共に減少している。災害復旧工事、防災・減災対策工事、高速道路の延伸工事などの大型工事
については継続している。生コンクリート販売単価については、今後も生産原価上昇、賃金アップにより値上げ交渉が必
要となることが予想され、共販率向上に向けた取組みを当組合としても行っていく。セメント・原材料・骨材・燃料費・人件
費等高騰により、県下では、生コン販売価格引上げを引き続き交渉しているものの、引上げペースは鈍化している。

燃料価格は前月から据え置きとなり、一息ついた感があるが、お正月休み・天候等のこともあり荷動きはあまりよくない
ように感じる。支援物資輸送を担う事業者はいるが、組合員事業者の経営に能登半島地震の影響があるかは不明では
ある。新型コロナウイルスの影響で、荷物量が回復しきっていない。燃料高騰による運賃転嫁がなかなか進まない。
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売　上　高
収益の状況
業界の景況

▲29.4
▲38.2

情報連絡員報告を
中心とした 県内各業界の動向

1月は、全商品平均で前年比105％。補助金のついているエコキュートが前年比で115％と好調である。

飲食店の並ぶ栄町の道路工事が終了。綺麗になったと好評だ。新年会等が多い時期に間に合って良かったが、雇
用人員はまだ不足している。

1月度商況は市内がやや好調。県外市況は足踏み状況。能登半島地震の影響と考えられる防災保存食の動きが好
調。高知県内のガソリン類価格が高いという声が多い。

入荷量は、一部で積雪の影響もあるが全体的には入荷しており、丸太価格についても、前月よりあまり変わりなく
ほぼ横ばいの状況。今後、年度末に向けては順調に出材されるものと思われる。

タオル用紙は、販売金額・販売量・生産量とも前年同月比及び前年累積比で増加している。しかし、タオル用紙以外
の紙は減少している。紙製品全体で見ても販売金額・販売量は昨年を下回っており、紙製品全体として見ると厳し
い状況に変わりはない。価格転嫁は一段落ついた状況であるが、2024年問題で運賃値上げが予想されており、
今後も厳しい状況が見込まれる。

コロナ禍以降、業績が伸び悩んでいる。4年ぶりに展示会を開催する予定で、これが起爆剤になることを期待して
いる。

前年度同月比114.4％と例年並みである。

ここ3か月程前年を割っていたが、1月はなんとか前年並みの売上を出すことができた。国内のインバウンド売上
を注目視する取引先が多いことと、受注残になっていた商品の納入が上がってきたためと思われる。ただ、安心は
できない様子も見受けられる。材料・光熱費の値上がりは生産者にとって厳しい状況は続いている。

生産状況は引き続き高水準である。

1月度の取引額は前年同月比202％となり、コロナ禍前の水準に戻りつつある。

1月は前年度より売上が減っている。魚の入荷も少なく、市場に活気がなかった。1月・2月はカツオの入荷が少な
い。カツオ待ちです。運賃高騰の影響がある。

年始もそこまで人の動きは見られなかった。新型コロナウイルスの影響は落ち着いてきたが、コロナ禍前と比べ人
の流れは変わったように思える。小売店に昔のような活気は見られない。

年度末にかけて相場も上昇傾向にあり、軽自動車・普通車ともに高年式車の需要が多く、仕入れに苦戦している。
中古車販売価格が「支払総額」になり、消費者にも高い支持を得ている。

中央公園地下駐車場 売上前年比：93.3％、利用台数前年比：91.3％。例年のことながら、先月の12月と比べて昼
夜ともにめっきり人通りが少なくなった。しかし、20日・21日中央公園で行われた「テイクアウトフェスタ」は昨年以
上の来場者で盛り上がった。

前年同月比の売上は同程度から１割弱程度と微増。引き続き光熱費や仕入れ価格は高騰しているが価格転嫁は十
分とは言えず収益は悪化している。コロナ禍以前との売上比較は約8割。売上高の回復は頭打ちの感が相当強
い。新型コロナウイルスの影響で売上が低下している。電気・ガス等のエネルギー、大手メーカーの原材料等の大
幅な値上げに対し、顧客離れや売上の低下等の懸念から業界の価格転嫁力は低い。　
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組合クーポン：前年同月対比82％、全旅クーポン合算後：前年対比160％。12月に組合ホームページを開設後、組
合加盟検討の連絡が1件、ホームページを通じた業務に関する問合せも徐々にあり、効果が表れている。

売上の減少傾向が続いている。大型案件の相談も昨年に比べ減少しており、IT投資については特に成果が見込め
る分野に焦点を当て、資源を投入しているのではないか。人材リソース確保の問題もあり、引き続き注視する必要
があると思われる。

組合員の施工する電力引込線工事量は、前年同月比114.6％となった。高知中央地区が345％と大幅に増加した
ものの、香長地区が30.4％と減少した。

実働1日1車当りの前年同月比運送収入：111.3％、輸送回数：105％、実働率は51.2％。1月19日に新運賃料金
が増収率13.72％で公示され、2月19日より実施されることとなった。普通車で560円/1km、269mごとに80円
となっている。はりまや橋から桂浜まで乗ると約300円ほど高くなっている。

商品値上げによる仮需要の影響に加え、消費の復活には至らない状況が続く。新型コロナウイルスの影響で、土佐
の文化である皿鉢料理・返杯・献杯等の自粛が続いている。電気料金、運送費の高騰の影響も大きい。

昨年度より帆布製品の大幅な値上げがやっと販売価格に転嫁できそうにあるなかで、小幅ではあるが、帆布製品・
副資材等の相次ぐ高騰で非常に厳しい状況が長引きそうである。新型コロナウイルス感染症の影響が下火に向か
うなか、イベントの開催がコロナ禍前に回復基調にやっとなったように感じるが、販売事業は厳しい状況が続くと思
われる。価格転嫁に関しても、大変厳しい状況が続くと思われる。

住宅資材の需要は減少傾向にあり、プレカットの操業は低下気味である。

新築住宅の別注建具家具の仕事が少ない。リフォームは少しある。

売上微増、設備操業度若干低下という結果となった。過去3か月よりは多少回復していると思われる。県外需要も
回復傾向が若干見られた。しかし、原材料の高騰・燃料関係の値上げ等の影響で多少の製品価格改定実施の影響
が需要を圧迫しており、厳しい状況には変わりない。

1月度の全組合員の出荷量は、単月で対前年比84.2％、4月からの累計出荷量は対前年比89.5％で単月及び累
計ともに減少傾向にある。地区別では、東部・嶺北・中部以外が減少傾向にある。エネルギー・原材料価格の高騰に
伴い、来年度の販売価格を検討中である。

団地内の売上高については、好材料なく複数事業所において低調で推移している。一部事業所では、製品の長納
期化が進むなか、原材料調達コストの見込み違いが生じ、価格転嫁に苦慮する状況が続いている。ガソリン価格の
上昇により、経費が高止まりしている。

物価高の影響なのか、1月の外食は動きが悪く、金額的にはアップするも、数量的なものは少ない様子。暖冬で季
節品の動きが悪く、景気回復は感じられない。電気・ガソリン代、仕入価格等々値上がりしているものの、転嫁は十
分に出来ていない状況である。

10月～12月にかけて堅調さが続いた野菜が1月度は低調な数字となった。果実は入荷減にもかかわらず金額・キ
ロ単価ともに前年を下回る最悪な状況であった。

年明けからの原油相場は円安ドル高は若干鈍化したが、中東の地勢リスクに加え、米国の顕著な経済指標や中国の景気
刺激策などが材料視され、高値が続いている。それに対する政府の補助額補充延長に伴う算定方法の変更で1月末には
1.9円/L増額となり、総額18.2円/Lとなっている。補助のおかげで仕切り価格はわずかに値下がりしているが、市況が
大きく動くほどではない。来週も原油の値上がりは続くとみられるが、政府の補助により仕切り価格はどのように動くか
分からない。現在、新型コロナウイルスだけでなくインフルエンザも流行しており、人手不足に拍車がかかっている。

1月28日に、農林商福連携型の「軽トラマルシェ」を開催。4回目となる今回は、ポンカンの詰め放題やJA女性部
によるナス料理の販売、多機能型事業所「こうち絆ファーム」によるナスの天ぷらうどんの他、キッチンカーの出店
などがあった。会場では、能登半島地震への義援金の受付も行い、60,895円の義援金が集まった。また、今回初
の試みとして、コスプレイベント「あきコス」が同時開催された。県内外からコスプレイヤー約100名が参加し、商
店街を回遊し、たくさんの人で賑わった。

昨年11月までは好調な業況であったが、12月以降の需要が極端に弱くなった。宴会部門は徐々に回復してきてい
るものの、コロナ禍以前の基準には遠く及ばず、人手不足も深刻化している。

物価高による節約志向なのか需要がやや減少傾向。石油資材の値上げは続いている。不採算店の閉鎖が進んで
いる。新型コロナウイルスの影響で、リモートワークが定着し、ワイシャツ等の持込みが減少している。冠婚葬祭需
要は回復傾向、宴会需要はかなり回復している。エネルギー・原材料等の高騰について、価格転嫁していない店で
は顧客の理解を得られるかの不安と値上げのタイミングが難しい状況である。

令和6年1月分の公共用土木生コン出荷量は、前月比88.2％、前年同月比84.2％。1月の工事請負金額は前年当月比
で142.1％。令和6年1月末時点の前年対比請負金額は、国：96.2％、高知県：98.0％、市町村：87.5％となっており、工
事請負金額・生コン出荷量共に減少している。災害復旧工事、防災・減災対策工事、高速道路の延伸工事などの大型工事
については継続している。生コンクリート販売単価については、今後も生産原価上昇、賃金アップにより値上げ交渉が必
要となることが予想され、共販率向上に向けた取組みを当組合としても行っていく。セメント・原材料・骨材・燃料費・人件
費等高騰により、県下では、生コン販売価格引上げを引き続き交渉しているものの、引上げペースは鈍化している。

燃料価格は前月から据え置きとなり、一息ついた感があるが、お正月休み・天候等のこともあり荷動きはあまりよくない
ように感じる。支援物資輸送を担う事業者はいるが、組合員事業者の経営に能登半島地震の影響があるかは不明では
ある。新型コロナウイルスの影響で、荷物量が回復しきっていない。燃料高騰による運賃転嫁がなかなか進まない。

旅行業

ＩＴ事業

電気工事

タクシー

酒類製造

テントシート

製材

建具

印刷

生コンクリート製造

機械団地

卸団地

青果卸売

ガソリンスタンド

商店街（安芸市）

旅館・ホテル

クリーニング

一般土木建築工事

一般貨物自動車運送
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ウェ
ブで
も これまでの記事は

こちらからへんし
も！

人を継ぎ、組織を育む

高知県中小企業団体中央会
制
作
発
行

〒781-5101  高知市布師田3992-2  中小企業会館４階
TEL 088-845-8870   FAX 088-845-2434
URL https://www.kbiz.or.jp   E-mail info@kbiz.or.jp

つな

※組合等活性化情報誌「へんしも情報」は、環境に配慮した植物性インキを使用しております。

おらんくの組合
（高知フォレストパートナーズ事業協同組合）
組合の年度末決算に伴う事務手続き
女性商業者等活躍促進事業 レポート
（高知女性団体交流プラットフォーム発足、
  女性団体事例発表・展示PR会を開催しました）
組合いんふぉめーしょん
青年部情報“雄飛” 新年交流会を開催しました
中央会事業れぽーと  
地域おこし協力隊レポート《大川村》
県内各業界動向（2024年1月）
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